

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة صالح بونيدر قسنطينة 03



كلية علوم الاعلام والاتصال والسمعي البصري

القسم: السمعي البصري

الرقم التسلسلي:

رقم الرمز:

المعالجة الإعلامية للنزاع القائم بين الجزائر والمغرب في قناة فرانس 24 الناطقة بالعربية

دراسة تحليلية لعينة من برنامج وجها لوجه خلال الفترة الممتدة (2021-2022)

مذكرة لنيل شهادة الماستر في علوم الإعلام والاتصال

التخصص: سمعي بصري

إشراف الأستاذة:

إعداد الطالبتين:

إبتسام دراحي

خديجة براهيم العدواني

ملاك بريتش

السنة الجامعية: 2021 م / 2022 م

دورة جوان

ملخص الدراسة:

تأتي هذه الدراسة لتبحث في موضوع المعالجة الإعلامية للنزاع بين الجزائر والمغرب في قناة فرانس 24 الناطقة بالعربية، من خلال البرنامج الحوارى "وجها لوجه" وتحليل لعينة من حلقاته حيث تهدف إلى تحديد الدور الذى قام به برنامج "وجها لوجه" فى التعريف بقضية النزاع بين الجزائر والمغرب، والسياسة التى اعتمدها فى معالجة هذا النزاع.

اعتمدنا على المنهج الوصفى باعتبار الدراسة تنتمى إلى الدراسات الوصفية، بالإضافة إلى اعتمادنا على أداتين مهمتين فى البحث العلمى "الملاحظة" و"أداة تحليل المضمون"، حيث أجرينا دراسة تحليلية على مجموعة من حلقات برنامج "وجها لوجه" المكونة 08 حلقات خلال الفترة الممتدة ما بين (2021-2022).

أظهرت نتائج التحليل أن برنامج "وجها لوجه" المعروف على قناة فرانس 24 الناطقة بالعربية نجح فى تدويل قضية النزاع بين الجزائر والمغرب لكن من خلال إتباعه للسياسة الفرنسية فى تدخلها كطرف آخر فى هذا النزاع والزيادة من حدة التوتر بين البلدين باعتبار القناة فرنسية، فمن خلال عرضه لحلقات البرنامج تبين أن مجمل المواضيع كانت سياسية دبلوماسية، حيث هذه المواضيع تضمنت فى طياتها إستمالات عقلية وتخويفية موجهة للجمهور الجزائرى والمغربى بصفة خاصة.

الكلمات المفتاحية:

النزاع بين الجزائر والمغرب - فرانس 24 الناطقة بالعربية - المعالجة الإعلامية - برنامج وجها لوجه - تحليل المضمون.

Summary

This study examines the media treatment of the conflict between Algeria and Morocco on the Arabic-language Channel France 24, through the dialogue program « face to face » and a sample analysis from a workshop, which aims to determine the role played by the « face to face » program in introducing the issue conflict between Algeria and Morocco, and the policy has adopted in dealing with this conflict.

We adopted the descriptive method as the study belongs to descriptive studies, in addition to relying on two important tools in scientific research « observation » and « content analysis tool ». We conducted an analytical study on a group of 08 episodes of the « face to face » program during the period (2021 – 2022).

The results of the analysis showed that the « face to face » program displayed on the Arabic-language channel France 24 succeeded in internationalising the issue of the conflict between Algeria and Morocco, but by following the French policy of intervening as another party in this conflict and increasing tension between the two countries as the channel French. Through its presentation of the episodes of the program, it was found that all the topics were political-diplomatic as these topics included mental and intimidating grooming aimed at the Algerian and Moroccan public in particular.

Keywords :

Algeria Morocco conflict – Arabic speaking France 24 – media treatment – face to face program – content analysis.

فهرس المحتويات:

الصفحة	العنوان
	آية قرآنية
	شكر وعرهان
	إهداء
	فهرس الجداول
أ - ب	مقدمة
	الفصل الأول: موضوع الدراسة وإطارها المنهجي
	I. موضوع الدراسة
3	1 تحديد الإشكالية
6	2 أهمية الدراسة
7	3 أسباب الدراسة
8	4 أهداف الدراسة
9	5 تحديد مفاهيم الدراسة
13	6 الدراسات السابقة
20	7 منظور الدراسة
	II. الإجراءات المنهجية للدراسة
30	1 منهج الدراسة
32	2 مجتمع البحث وعينته
36	3 أدوات جمع البيانات
43	4 مجالات الدراسة
	الفصل الثاني: المعالجة الإعلامية للنزاعات العربية في الفضائيات الموجهة
	I. المعالجة الإعلامية
45	1 عناصر المعالجة الإعلامية
46	2 شروط المعالجة الإعلامية الجيدة
46	3 أنواع المعالجة الإعلامية ومصادرها

II. القنوات الفضائية الأجنبية الناطقة بالعربية	
49	1 تعريف الفضائيات
49	2 تعريف القنوات الأجنبية الناطقة بالعربية
50	3 بروز القنوات الأجنبية الناطقة بالعربية
51	4 دور القنوات الأجنبية الناطقة بالعربية في معالجة النزاعات في المنطقة العربية
الفصل الثالث: خلفية النزاع القائم بين الجزائر والمغرب	
55	1 النزاع الحدودي " حرب الرمال "
60	2 قضية الصحراء الغربية " دعم جبهة البوليساريو "
64	3 قضية الإرهاب وغلق الحدود سنة 1994
65	4 قطع الجزائر العلاقات الدبلوماسية مع المغرب سنة 2020
الفصل الرابع: الدراسة التحليلية	
67	1 التعريف بقناة فرانس 24 الناطقة بالعربية
69	2 بطاقة تقنية حول برنامج وجهها لوجه
70	3 التحليل الكمي والكيفي لفئات الشكل والمضمون
98	4 النتائج العامة للدراسة
101	أفاق الدراسة
102	قائمة المصادر والمراجع
107	قائمة الملاحق
119	فهرس المحتويات
121	فهرس الجداول
122	الملخص